

Luis Aboites Aguilar, *La Decadencia del Agua de la Nación. Estudio sobre desigualdad social y cambio político en México. Segunda mitad del siglo XX*. El Colegio de México, 2009.

Por Fernanda Leyva

Centro de Estudios de la Argentina Rural (CEAR-UNQ)

“La decadencia del agua de la nación. Estudio sobre desigualdad social y cambio político en México. Segunda mitad del siglo XX.” Es el trabajo del historiador chihuahuense Luis Aboites Aguilar, reconocido por abordar temáticas que circulan en torno a los usos del agua en los siglos XIX y XX, particularmente las precisadas en el norte mexicano.

El período de estudio que marca este trabajo va desde 1950 a 1991, analizando la política mexicana del siglo XX a través de la diversificación de los recursos hídricos.

Inicialmente el propósito de Aboites pretende señalar la problemática de las aguas mexicanas documentando la transición del **agua nacional** (mexicana) al **agua mercantil**; partiendo de la relación sociedad-naturaleza en torno a los usos del agua, abordando, como mencionábamos, esa transformación centrada en tres aspectos: el aumento, la diversificación y la contención de la dimensión económica del manejo del recurso.

El argumento general del libro radica en exponer la dimensión social de dichos usos y la diversificación del recurso, la oposición oligárquica frente a la oposición popular. El autor ejemplifica este argumento a través de las oligarquías, en este caso tres principales: los pozos industriales de Monterrey, la depredación de acuífero de la Costa de Hermosillo y la renuencia de pago por los servicios del agua por parte de los agricultores de los distritos de riego.

Pasando por la oposición popular ante el nivel de sometimiento, expectativas y disposiciones federales, considera otro tipo de dimensiones de aprovechamientos de agua, que aparecen en menor medida en las fuentes documentales, pero no menos importantes. Se trata de las “aguas pueblerinas”, los pequeños terrenos de riego, los pozos someros, así como los movimientos y las oposiciones de grupos de trabajadores y vecinos sin tierra, sin viviendas y sin acceso al agua, tanto para irrigar como para uso doméstico.

El resultado de estas tensiones corresponde a dos aspectos fundamentales: una fuerte tendencia hacia la concentración de los usos del recurso y por otro lado una deficiente capacidad por parte del gobierno federal para obtener la información destacada sobre el consumo del agua.

Sin duda uno de los apartados del trabajo de Luis Aboites que más se destaca es el titulado “Estado Pequeño pero (Muy) Ambientalista” en donde se nos presentan la introducción de nuevas leyes federales relacionadas con el uso del recurso y la creación de la Comisión Nacional del Agua, teniendo entre sus funciones la de manejar los derechos del líquido, combatir la contaminación, cuidar su calidad y normar los aprovechamientos, entre otros desempeños. Aboites relata y pone en discusión la reconfiguración y los cambios en el que el Estado concibe y maneja el medio natural, creando leyes y organismos gubernamentales que no responden directamente a una crisis ambiental sino que más bien se derivaba de una crisis política y fiscal de extrema gravedad, que debilitaba el pilar básico del modelo económico en turno: la inversión estatal.

Era de real importancia aclarar la función del nuevo marco legal del sistema nacional con respecto al uso de agua para justificar el renovado lugar que ejercía el capital privado y la naturaleza de mercado de aguas, lo que prácticamente representaba hacer más eficaz el uso de las aguas, no más justo.

En definitiva, el trabajo que nos presenta Luis Aboites Aguilar permite analizar más allá del manejo y uso de las aguas mexicanas en el período señalado. También de manera contundente “registra” (por el lado fiscal y político) los procesos sociales que derivan de la interlocución de la sociedad y sus recursos naturales, exponiendo al Estado Mexicano débil para intervenir y equilibrar el manejo de los usos del agua, resultando costos graves desde el nivel social hasta el ambiental entendiendo “La decadencia del agua de la nación” ante la transición de las políticas neoliberales de finales de siglo XX.